

# EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista  
y de las Sociedades Obreras

AÑO VIII

ELCHE 18 DE SEPTIEMBRE DE 1932

NÚM. 332

## LOS DEPORTADOS

### La justicia de la República

Camino de Villa Cisneros van los deportados monárquicos. Líbrenos nuestra conciencia de alegrarnos del mal ajeno, pero convengamos en que la República ha de hacerse respetar de todos sus enemigos, aún a trueque de llegar a medidas enérgicas. Y bien demostrado queda en esta ocasión que el nuevo régimen ha venido a implantar un desdó fuertemente sentido: el de que la justicia fuera igual para todos. En el antiguo régimen, bastaba con poseer unos miles de duros o un título nobiliario, para ser inmune ante la justicia, y esto, si no rectificado por completo, porque los vicios antiguos y los funcionarios monarquizados no es fácil barrerlos de momento, va camino de realizarse en plazo no lejano.

Cuando a causa del movimiento revolucionario de la cuenca del Llobregat fué preciso deportar a ciertos extremistas de la izquierda, una tenaz campaña se desencadenó contra los socialistas, apelando incluso a recursos innobles como no dejarles hablar en algunos actos. El tiempo ha venido a darnos la razón de que aquella medida estaba muy justamente tomada, pues aún tratándose de obreros, hermanos nuestros en infortunio, una estricta justicia nos aconsejaba reprimir aquel movimiento para hoy tener derecho a que se les castigue igualmente a esa taifa de condes, duques, marqueses, etc., que también se han levantado contra la República.

La justicia debe ser una e indivisible, y si el delincuente es obrero como si es aristócrata, ésta debe actuar imparcialmente, aún reconociendo que el obrero tiene la atenuante, en muchos casos, de ser víctima de su ignorancia, que el régimen monárquico cultivó para que los parias no abrieran su cerebro a la luz que les proporcionara su redención.

Los acontecimientos actuales nos proporcionan a los socialistas la satisfacción de demostrar la firmeza de nuestra posición, contraria a todos los extremismos, bien de derecha o de izquierda. Cuando los comunistas iban a Bata,

los cavernícolas estaban satisfechos y aún les parecía poco el castigo. Ahora que van los reaccionarios, los extremistas de izquierda protestan porque les parece floja la pena y desearían que fueran todos guillotinos o poco menos. Es la eterna rivalidad, la guerra sin cuartel de los dos extremos, que, sin embargo, no evita que a veces tengan puntos coincidentes.

Frente a esta actitud de intangibilidad, aparece comprensiva y humanitaria la justicia de la República que, serena y recta, castiga sin ensañamiento a aquellos que pretenden asesinarla.

Y nuestra posición, como la de todo obrero consciente, no puede ser otra en estos momentos difíciles, que apoyar a la República, porque la vida de ésta es la de España.

## COOPERATIVISMO

### Destellos de emancipación

«La emancipación de los trabajadores es obra de los trabajadores mismos.»

CARLOS MARX

Nadie, absolutamente nadie, puede revocar tan sincera verdad: Verdad adjunta a principios ideológicos encarnados en el Maestro de los proletarios del mundo, el que nos dice: «Vuestra emancipación depende de vosotros mismos».

¡Qué ciertas, qué lógicas son dichas profecías! A los preclaros hombres que hoy nos señalan el camino de nuestra trayectoria, camino hacia la emancipación, debemos reverenciarlos con la gratitud de la admiración.

El obrero debe ya en el momento actual despojarse de entusiasmos vagos y lirismos alucinantes; todo su esfuerzo, toda su voluntad debe ir pareja con la práctica de la realidad de la vida.

Asísimos hoy los trabajadores a un nuevo régimen de libertad y de democracia, régimen que todos sabemos que no es al que aspira la clase trabajadora, pero no obstante, significamos nuestra adhesión, porque reconocemos y así tenemos la franqueza de manifestarlo, que legalmente dentro del mismo hay amplios horizontes donde si sabemos aprovecharlos y orientarlos, sabremos realizar una gran obra en provecho de nosotros mismos.

Este nuevo régimen instaurado en España por voluntad expresa de sus habitantes y que su expresión y base fundamental se estructura en el Progreso de los pueblos, no puede, no debe delegar al olvido una aspiración de la clase tra-

bajadora, la cual, dentro de este mismo régimen, con su ideal noblemente sentido, estructura y acopla lo que en el mañana tiene que ser el régimen feliz de todo el ciudadano español. El régimen de cooperación.

Y a esto es a lo que debe la clase trabajadora atender en su aspiración constante.

Lógico es reconocer que todo lo que circunda al obrero en el momento presente son contrariedades, circunstancias horribles que cual la crisis de trabajo, ignorancia enorme entre nosotros, la cual impide ver con inteligencia clara, los problemas más vitales.

Hay que reconocer que todo lo nuestro, todo lo que puede aportar alguna valoración a nuestro bienestar, todo, exclusivamente todo, tiene que ir avalado con el santísimo valor del sacrificio.

Todo en la vida, queridos camaradas, requiere de sacrificios para su implantación. Son tantos los que la Humanidad por imperativo del deber ha realizado y viene realizando, que muy a las claras vemos que todo su caminar es un continuo sacrificio.

Esfuerzo intelectual y corporal necesita la clase proletaria para sus apertencias de reivindicación.

Como quiera que nuestra libertad económica, política y social depende de nuestra inteligencia, de nuestra unión y de nuestro plan orgánico, a eso debemos encaminar nuestro esfuerzo cuando todo en la vida se halla circunscripto a la voluntad expresa del Trabajo.

Y ello compañeros se logra, incorporándonos al cuerpo social orgánico que es la Cooperativa de Calzado que zapateros y cordadores y otros que sin serlo sienten la palpación propia del ideal, el que envuelve espiritualmente a estos trabajadores a que Elche cuente en día no muy lejano con un baluarte de la organización obrera, donde por primera vez en nuestro querido Elche empiece a irradiar el postulado de redención del proletariado: El Socialismo.

FRANCISCO NAVARRO

## Labor Municipal

Muchas veces ha sido tema referente para nosotros, la labor y el buen funcionamiento de la Casa de Socorro y Sub-instituto de Higiene. Sin embargo, no nos hemos ocupado nunca de hacer llegar al pueblo, los fines para lo cual se ha creado este establecimiento benéfico.

Por lo cual, vamos a intentar hacerlo, para que por lo menos sirva de orientación para quien tenga que necesitar de los servicios de esta institución. Para hacer un pequeño bosquejo de estos servicios sanitarios, es necesario que sepáremos la Casa de Socorro, del Sub-instituto de Higiene, puesto que la Casa de Socorro depende única y exclusivamente del Ayuntamiento, mientras que el Sub-instituto de Higiene es una sección del Instituto Provincial de Alicante. Por

lo tanto sus funciones tienen que ser diferentes; nos mueve a hacer estas aclaraciones, las muchas equivocaciones que sufre el público que acude diariamente a recibir alivio a sus males. La misión de la Casa de Socorro tiene dos fines: El primero es prestar asistencia gratuita a todo el mundo que padezca una lesión o enfermedad en las cuales se vea bien patente la urgencia del caso, es decir, que cualquier individuo que pasease por la calle y sufre un accidente, se traslada a la Casa de Socorro y allí se le atiende convenientemente sin costarle un céntimo; pero una vez terminada la primera cura o sea la de urgencia, se ha terminado la misión del Ayuntamiento en este sentido.

El segundo fin es la consulta diaria que ejecutan los Médicos y Practicantes para atender a los enfermos que pertenecen a la Beneficencia Municipal o sea los enfermos pobres.

Una de las causas que han contribuido a hacernos escribir este modesto artículo es ver si podemos evitar que muchos ciudadanos que acuden a la consulta sin pertenecer a la Beneficencia Municipal se den cuenta de que no se les atiende porque no tienen derecho a ello, porque si el Ayuntamiento tuviera que atender a todos los que acuden diariamente no tendría bastante con su presupuesto actual.

Esta es la misión de la Casa de Socorro, ahora bien, conviene aclarar que en cambio el Sub-Instituto de Higiene tiene consultas establecidas a cargo de competentes profesores y que ya en otro artículo nos ocuparemos para seguir ilustrando a la opinión.

Como antes decía, el espíritu de este artículo es dejar las cosas bien sentadas, porque no está bien que después del esfuerzo hecho por el actual Ayuntamiento, el más grande que nosotros hemos conocido, nadie se pueda llamar a engaño faltando a la verdad.

M. C.

## Condenas

Hace poco pidieron ciertas entidades y centros artísticos recreativos culturales el indulto para un general que se sublevó contra la República, y se le hizo caso, en cambio, ahora que hay que pedirlo por una causa justa, no lo hacen.

La mayoría de los ciudadanos, varones, hemos tenido que pisar el cuartel militar, por suerte o desgracia, donde hemos sido conducidos a la fuerza como corderos; sí, donde hemos ido a servir a la patria, como suelen decir, pero que a lo mejor, sólo hemos servido a cuatro jefecillos indignos de sus cargos.

Pues sí, los que hayan ido a servir a la patria, como yo, no ignorarán las martingalas cuarteleras que los administradores se traen, teniendo fritos y aco-

bardados a los ignorantes soldados.

El soldado en la milicia no tiene ninguna Ley favorable a su persona, todo para él són penas y arrestos, todo castigos, y, ¡a callar!... El soldado en la milicia es como el perro que se compra para ir de caza, que se alimenta con huesos para que cace la carne. El ciudadano soldado, en el servicio militar, tiene que ser un muñeco autómatas (si no comiera!...)

¿De dónde salen más hombres enfermizos e inútiles, cuando no...? Es una pregunta fácil de responder cuando las pruebas palpables lo demuestran: en tiempo de paz, la milicia, por la mala alimentación que dan algunos capitanes que se quedan con el dinero de la manutención del soldado, dando, en vez de comida, acelgas hervidas con agua y sal, y también por la poca vigilancia que prestan en bien de la higiene, así como también por la tardanza de dar el vestuario de plazo cumplido; pues no digamos nada de lo que sucede en tiempo de guerra, con lo dicho en tiempo de paz, sobra...!

Los que conocemos la marcha de un cuartel interiormente, sabemos de sobra el delito que pueden haber cometido los 12 artilleros del cuartel de Pineda, de Sevilla, condenados a 15 años de presidio por negarse a comer rancho en malas condiciones; el negarse a comer rancho ha sido el impulso leal que les ha hecho protestar a estos francos soldados; sin embargo, los jefecillos acusan el hecho como insubordinación, y por eso se condena a honrados soldados a cumplir una condena equivocada. Si comparamos los hechos ¿qué condena deberían tener todos los que han intervenido en la intentona monárquica, directa e indirectamente?... Tengamos en cuenta que los soldados artilleros protestaban en bien de su salud, sin más perjuicio que el del bolsillo de algún pillito; tengamos también en cuenta que los de la Sanjurjada, todos, lo hacían de viva intención contra el Gobierno de la República...

Si a Sanjurjo (culpable) le dió la vida el indulto, también el indulto debe darles la libertad a esos artilleros que los sacaron de sus casas a la fuerza para hacerles pasar hambre o vivir mal alimentados.

Yo, y como yo la mayoría que conoce las martingalas cuarteleras, pido que el Ayuntamiento, en nombre del pueblo y de las madres de los soldados de Elche, cuyos hijos corren el mismo riesgo, mande a Madrid la petición del indulto de dichos artilleros, ciudadanos obreros como nosotros, que sufren uno de los muchos errores que contra los soldados comete la furia militar.

MIGUEL M. IZQUIERDO

Jóvenes, leed

RENOVACIÓN



## Hay que instruir

Desde tiempos remotos estubo la instrucción bajo la tutelar custodia de los conquistadores de almas, porque si es cierto que entre los años 1450 y 1455, la invención de la Imprenta debida a tres alemanes, Gutemberg, Furst y Choeffler, provocó la revolución más poderosa que hasta el día haya podido hacerse, no es menos cierto que aun en nuestros días, se continúa instruyendo (aunque en pequeñas fracciones,) con el mismo sistema.

Con el descubrimiento de la Imprenta y la sublime a la par que sencilla concepción de Gutemberg, se abren las puertas del pensamiento y se aromatiza el mundo con las grandiosidades del saber humano.

No podemos negar que la filosofía ha preparado y favorecido la revolución actual, esto es incontestable.

Pero los escritos no bastaban, acios.

¿A qué debemos la libertad, sino a los molinos populares? ¿No es una evidencia que una tempestad popular ha hecho temblar a los más potentados de la tierra?

Nadie que haya leído la historia, se atreverá a hacerle la más pequeña réplica a esta gran verdad, y si la historia nos señala ese interminable número de molinos populares, es porque los pueblos siempre lucharon por sacudir el yugo que les escarnecía y vilipendiaba. ¿Pues acaso los pueblos cuando se lanzan a la calle en actitud violenta no tienen sobrada razón?

Por que hay que tener en cuenta que el pueblo no se levanta sino cuando llega a la desesperación por la tiranía.

¡Cuantos males sufre antes de vengarse!

Su venganza es siempre justa en principio, aunque no sea ilustrada en sus efectos, mientras que la opresión que sufre se origina siempre en las pasiones criminales de sus tiranos.

¿Que hay que terminar con las violentas tempestades populares? Indiscutiblemente. ¿Cómo? No permitiendo que se instruya a niños y niñas en otro sistema que no sea laico, vigilar de cerca a los maestros y maestras, para que no dejen el mas pequeño vacío en el cumplimiento del deber, y no consentir que a las escuelas entren libros que contengan el más leve compendio de religión, causa principalísima de las enfermedades humanas.

No permitiendo esos escuelas, (que pudiéramos llamar burguesas,) donde el hijo del capitalista se le instruye bajo el mismo sistema fanático del siglo cañor. No, la escuela tiene que ser única, y en ella, lo mismo al niño del potente adinerado como al hijo del más mísero trabajador, el maestro con sus ejemplos, debe inculcar en sus mentes infantiles, los derechos y deberes de cada cual, y cuando estos niños lleguen a ser hombres no podrán evadirse de tratarse como hermanos, por cuanto en sus juveniles años se confraternizaron y familiarizaron en la escuela.

Y entonces no podrán tener efecto los molinos populares, porque ningún hombre tendrá el despecho de disfrutar a expensas de las miserias de sus semejantes.

Pues bien: si los ochocientos millones que se van a gastar en ocho años en construcción de escuelas, sirven para realizar esta

magna obra antes dicha, estaremos plenamente satisfechos.

Y entonces podrá decir el pueblo español: ¡vosotros, dignos representantes de la nación! hasta hoy habeis desempeñado vuestra tarea con valor, y la sabiduría de vuestras deliberaciones es la mejor respuesta a los detractores del gobierno popular.

Toda esa conducta prudente y firme ha justificado perfectamente nuestra confianza.

Habeis jurado no separaros sin darle a España una Constitución digna de ella. Proseguid sin temor; el despotismo tiembla al soltar su presa, ha desplegado todo el aparato de su poder, ha osado luchar un momento contra vosotros. ¡Lucha estéril! Habeis persistido y con vosotros el noventa y cinco por cien de los españoles; continuad dando al mundo el más bello de los ejemplos, el de la razón desnuda, luchando con la fuerza y venciendo la.

ENRIQUE HERNÁNDEZ

## Clínica Homeopática

Dr. José Riquelme

MÉDICO Y ABOGADO

Consulta 5 pesetas

Los Sábados de 8 y 1/2 a 12 y 1/2

## Hotel La Confianza

## Sindicato del Ramo de la Alpargata

En la pasada semana dejaron de percibir sus salarios las obreras de la Sección Singer, de la casa Vicente Serrano, debido a que este Sr. se negaba a abonarles el 10 por ciento que estas trabajadoras, alcanzaron como reindificación en la última huelga; nos resistíamos a creer que este respetable Sr. operara así con sus obreras, porque este Sindicato tiene formado un alto concepto de su personalidad industrial; el Sr. Serrano y con él toda su respetable prole, no deben semejarse en nada, a esos patronos de baja estofa; cuando se disfruta de un bienestar social en cuyo caso está comprendida esta familia, solo se debe pensar en hacer el bien y vivir con la conciencia tranquila y como sabemos que los sentimientos del Sr. Serrano son propicios para ello, esperamos su rectificación.

## E. Barrueco

Profesor del Instituto Rubio

Especialista en Garganta,

Nariz y Oídos

Consulta los sábados,

de 9 a 12, en la Clínica del doctor

Navarro, (Oculista)

— Sagasta 3 y 5, (Junio a Correos) —

Clínica en Alicante:

Méndez Núñez, 36, primero.

## Tribuna Juvenil

### “La acción directa”

Puertollano. Este es el lugar que han escogido esta vez los anarcosindicalistas para poner en práctica su nuevo drama, porque así se les puede llamar a las revoluciones aventureras que estos elementos acostumbran a hacer; el pretexto ya lo saben todos: según dicen en la prensa el movimiento era revolucionario. ¿Pero es posible que a estas algaradas que desde que se implantó la República vienen combinando, para ayudar a la reacción, estos elementos irresponsables, se les pueda llamar revolucionarios? No y mil veces no; éstos elementos con su actitud, demuestran ser antirevolucionarios, antidemócratas y enemigos irreconciliables de todo lo que sea Orden, Progreso y Libertad. Estos no quieren hacer una revolución, estos quieren y han querido siempre ir contra las Corporaciones que, como aquí, están dirigidas por socialistas, y a éstos, que son, como ellos, explotados, son a los que no pueden consentir que estén a donde están; ellos estarían conformes con los que administraban en tiempos de la Dictadura reaccionaria, para éstos la mayor mansedumbre, el mayor respeto; este es el revolucionarismo de los anarcosindicalistas.

¿Y qué procedimientos emplean para hacer fracasar a los socialistas! En la mente de todos están los torpes movimientos de la cuenca del Llobregat, de Sevilla, de Puertollano, y por último de Valentín (Murcia): dar carne de sus hermanos a los «mausers» de la Guardia civil, y así vemos con pavor cómo en Puertollano estos hombres que no tienen que afrontar ninguna responsabilidad ante su pueblo, no vacilan en lanzar a la multitud enloquecida y mal orientada por la tan desprestigiada acción directa a un precipicio, a una muerte segura como la encontraron un hombre y una inocente niña de dos años.

Yo no digo que a veces no tenga parte de culpa la Guardia civil en muchos sucesos, pero salta a la vista que también son culpables esos propagandistas indocumentados, sucesores de la táctica de Martínez Anido, que es a quien únicamente representan.

Así, pues, estad alerta, jóvenes socialistas, pues éstos que protestan de la Ley de Asociaciones Profesionales de 8 de Abril no lo hacen por ser ineffectos su contenido, sino por haber sido decretada por el camarada Caballero y ellos no pueden avenirse a que el que pertenece a un organismo no pueda pertenecer a otro. ¿Por qué? Porque ellos están en el suyo para calumniar y ultrajar y en el otro para aprovecharse de los beneficios que la U. G. T. arranca a las clases burguesas. Y por lo tanto, cuanto más nos insulien, nos calumnien y nos amenacen con asesinar a nuestros dirigentes, nosotros los jóvenes socialistas estaremos más convencidos de que cumplen con su deber.

Aún tenemos presentes aquellas palabras que pronunció en las Cortes el Sr. Azaña: «Ladran los chales, señal que cabalgamos.»

J. SANCHEZ GALIAN

De la Juventud Socialista

Jóvenes, leed  
RENOVACIÓN

## Estaremos alerta

111

Sin distraer nuestra atención caminamos por el sendero de nuestras convicciones sindicales, haciendo caso omiso de los ladridos de perros y de lobos, los cuales cumplen admirablemente la misión encomendada, olfateando las caravanas que pululan en busca de redención.

Este es el papel real que podemos aplicar a la uvayema de «Elche» que en solidaridad al genio amo toca el clarín de llamada en defensa de un Sr. patrono.

Dejaríamos de ser acreedores a nuestro cargo de Comité si no continuáramos poniendo a la consideración de los nuestros, quién es el fabricante, cacique de Centro Industrial, por la simple amenaza de un semanario que quiera tomar cartas en defensa de la personalidad política de este Sr. Somos tan consecuentes en nuestro punto de vista, que nada nos amilana. Lucerga, Sres. de «Elche», queráis o no, es el alma fría que aprisiona el pulso del industrial honrado para después manejarlo a su capricho.

Se empeña la redacción del citado semanario en enfocar nuestra campaña sindical alrededor de un asunto personalista para con esto librar a su compinche del barrón de cargos que sobre su conciencia republicana le van a caer.

No ignorábamos nosotros el amor propio que en política tiene dicha redacción; es tan original y sorprendente la sacudida que han exteriorizado en su escrito que su autor mismo no va a creer en la posición adoptada.

De fanáticos es, Sres. de «Elche» concebir la idea de que nuestra labor sindical va encaminada a anular políticamente a uno de vuestros valores más positivos; esa creencia es equivocada, no tuvisteis en cuenta que el Sr. Lucerga, con su acción patronal, él mismo se anula.

Eran aquellos días de hondas emociones del año 1930 cuando por respeto a unas alianzas circunstanciales callábamos aquellas infamias que desde vuestro periódico aplicabais al rostro del hombre mil veces más honrado que el patrono de las doce mujeres despedidas, y aquellos días en que la cruzada tomaba mayor incremento, servían las columnas de vuestro periódico de dardo para todo pecho socialista, dolor que sufríamos en silencio en aquellos momentos por disciplina de nuestro Partido; hoy, Sres. de «Elche», cambian las fechas y los hechos porque en cierto modo el respeto desaparece, no el justo respeto que une a los hombres rectos y abnegados, sino el respeto bajo y vergonzoso que sigue a la riqueza o a sus funciones, y aunque nos duele desprendernos de estas manifestaciones, permítanos el articulista redactor que le digamos los que formamos el Comité del Sindicato que no nos inspira confianza el autor de *Extraña Contumacia*, pues vemos tras de él el patrono dando lecciones de maxismo con su mano izquierda, y en la derecha la manta típica del siglo XIX; de ahí los distingos imaginarios de extrañeza, que han entrado en vuestros cálculos al dar cabida en EL OBRERO a nuestros trabajos. Para abundar más en vuestra

apreciación equivocada, os invitamos a que hagáis público los nombres de los dirigentes que marcharon en desacuerdo en el planteamiento del conflicto, pero nos consta que no lo haréis, vuestras palabras son tan falsas y tan injuriosas que hemos concebido la idea que la decencia para algunos ciudadanos de «Elche» no existe porque se la acabó al exponer la infamia de que la inspiración y la voluntad de la clase proletaria, es de alguien que está muy distante de nosotros.

Ignorábamos que fuera tan clara la inconsciencia lucerguista, conocíamos algo, pero estábamos muy distantes de la realidad. Admitida como buena vuestra apreciación hecha con toda salsa, le haremos entender a los escritores de «Elche» que nosotros cuando salimos de nuestro campo no lo hacemos nunca para dejar girones de nuestra moralidad, eso queda para otros. ¿Entendido?

Y aquí estamos en nuestro sitio de combate dispuestos a todo vendaval; nuestro temple no nos deja sentir flaquezas, pues, estamos curtiidos en estas lides y una derrota, es una lección, por eso en nuestra marcha ascendente encontramos tanto lobo guardián que poco a poco vamos apartándolo; en esta ocasión es el valor rencoroso de vuestro amo el que intenta interponer obstáculos en nuestra marcha.

Conste pues, al trabajador del Arte Textil, al de la Piel, o al de la alpargata, y a toda la organización obrera, que el periódico «Elche» es el paladín defensor de todos los fabricantes mas enemigos de la clase obrera de nuestra localidad; mirad hacia su pasado, su presente, buscad los doscientos cincuenta y dos números de este semanario, y en él, encontraréis la infamante labor patronal avalada por el célebre Lucerga, en contra de la clase obrera.

Si estas nuestras últimas manifestaciones son atendidas como arma política en contra de los señores Ferrandez, Lucerga u otros fabricantes, en buena hora, que el destino nos libre de semejantes señores, enamorados de su persona, tengan pues en este mismo terreno, por nuestra parte no consentiremos que hombres cubiertos de lacras se eleven con nuestro esfuerzo adonde no les pertenece, y aquí estamos en nuestro sitio.

LINO DEL COMITÉ

## Trabajadores y trabajadoras ¡Atención!

Si queréis percibir el sueldo igual al que podáis ganar en vuestro oficio el día que esteis enfermos o tengáis la desgracia de aporrearos, y no poder trabajar para poder tener la comida segura, como si estuviérais trabajando, asociarse en la

## Compañía Metropolitana de Seguros Populares de Enfermedades

que establece su agencia en esta localidad

MARQUES DE MOLINS, 1

Agente: León Sánchez Serna

Quien os dará más detalles,



## Agrupación Socialista

Se convoca a Junta General Ordinaria para mañana lunes 19 de los corrientes a las 9 y media de su noche y en el Salón grande de Círculo Obrero, para tratar sobre los siguientes puntos:

- 1.º Lectura del Acta y de la Convocatoria.
- 2.º Lectura del Estado de Cuentas.
- 3.º Movimiento de Afiliados.
- 4.º Gestión del Comité.
- 5.º Lectura de las Proposiciones que las Agrupaciones presentan al próximo Congreso del Partido Socialista.
- 6.º Nombramiento de delegado para el Congreso.
- 7.º Proposiciones Generales.

Por lo interesante de los puntos a tratar se ruega muy encarecidamente la asistencia de todos los afiliados.

Elche y Septiembre de 1932.

EL COMITÉ

## Colegio Politécnico Illicitano

Plaza de Menéndez Pelayo, 19

### PRIMERA ENSEÑANZA

Esta Sección dió principio a sus estudios a partir del 15 de Septiembre, con arreglo a sus modernas normas pedagógicas.

### SEGUNDA ENSEÑANZA

A cargo de profesorado de reconocido prestigio, dará comienzo a sus clases en 1.º de Octubre, comprendiendo: preparación para el ingreso, repaso de asignaturas a alumnos oficiales, cursos especiales para alumnos libres y permanencia a cargo de persona competente.

### ENSEÑANZAS ESPECIALES

En esta Sección se cursarán desde 1.º de Octubre los estudios de Contabilidad, Magisterio, Comercio, Peritajes, carrera de Derecho y preparación para ingreso en las dependencias del Estado, Provincia y Municipio, a cargo de selecto profesorado especializado.

## FUTBOL

El pasado domingo celebróse en Altavix el anunciado partido entre el Club Deportivo Alcoyano y nuestro titular, viniendo los locales por 3 a 0.

Aunque el «Elche» no marcó tantos goles como el domingo anterior, sin duda por la falta de Clement en la línea de ataque, se vieron jugadas emocionantes que bastaron para que la afición ratificara su confianza al actual equipo, del que espera un lucido papel en el Campeonato que hoy comienza.

\*\*\*

Esta tarde comienza el Campeonato en nuestra región, desplazándose el «Elche» a Murcia para contender con el «Murcia F. C.»

## Sombrerería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

«Sombreros Fernández y Roche»

## Consejo Local de Enseñanza de Elche

Se pone en conocimiento de los padres de familia, que antes de pasar por el Ayuntamiento para que les hagan las papeletas de ingreso de los niños en las Escuelas Nacionales, se sirvan pasar por las escuelas a que tienen que asistir para que los respectivos maestros les indiquen si hay vacantes en su escuela, sin cuyo requisito no se extenderá papeleta alguna en el negociado respectivo.

Así mismo, se participa que los periodos de matrícula son tres al año y corresponden a los meses de septiembre y octubre, enero y abril, después de las vacaciones de primavera, fuera de cuyos periodos no se admitirá ningún niño con el fin de que no se interrumpa la marcha de las clases en las escuelas con el continuo cambio que se ha observado en el curso anterior.

Elche y Septiembre de 1932.

El Presidente, Julio Ramón.

## Cuestiones Obreras

### Carreteros

Para que el pueblo se entere de las maniobras que realiza el encargado de la fábrica de Yeso de D. Carlos Antón, pondremos de manifiesto que dicho encargado, con toda la inconsciencia que le caracteriza, está haciendo un verdadero atropello con cierto obrero de dicha Casa y consiste en que el tal encargado, apesar de tener el obrero un contrato firmado en toda regla, le hace trabajar una jornada de 12 horas y hasta 14. El obrero en cuestión, cuando se le requirió para que cumpliera la jornada legal, se lo comunicó al encargado y éste le contestó que cuando no quiera hacer la jornada que él ordene no trabajará más en dicha Casa.

Llamamos la atención de don Carlos Antón para ver si es posible corregir este abuso que se comete por parte de su encargado. De lo contrario, volveremos sobre el asunto.

UN CARRETERO

## Ginés Ganga

Se encuentra entre nosotros este querido paisano y correligionario que, como todos los ilicitanos saben, reside en Praga, en cuya Universidad desempeña la cátedra de Lengua Española.

La estancia del amigo Ginés en Elche no podía pasar desapercibida y se le ha instado a que nos explique una Conferencia, que se verificará hoy a las 10 de la mañana en el Teatro Llorente.

El talento natural y la cultura que posee el amigo Ganga no precisa de que nosotros la alabemos, pues de todos es sabido. Las condiciones relevantes que posee habrán de quedar suficientemente demostradas en la Conferencia de hoy, a la que no deben faltar los obreros ilicitanos, para expresar al disertante su adhesión en la obra cultural que en pro de España realiza en la capital de Checoslovaquia.

## De instrucción pública

La labor municipal en pro de la Enseñanza no cesa un momento y el esfuerzo del compañero Rodríguez al frente de la Alcaldía, sin desatender las demás cuestiones, está inspirada sobremedera en elevar el nivel cultural del pueblo.

Actualmente se está en trámites para la adquisición del terreno para construir en el Barrio del Llano una Escuela Graduada para niñas.

Está en construcción el Mobiliario para la escuela unitaria de Balsares y para la de párvulos del Llano y en breve, a requerimientos recibidos del Ministerio, se confeccionará un plan para construcción de Escuelas, al objeto de montarlas con la máxima modernidad.

También se ha recibido una comunicación de la dirección General de 1.ª Enseñanza, que como se sabe regenta el camarada Rodolfo Llopis anunciándonos la subvención de 4.000 ptas. para una cantina escolar.

Como se vé la labor cultural de la República no descansa un momento.

## ¡Agricultores!

Se vende planta de tomates de invierno, en Casa de

Carlos Soler Sansano

PERLETA

## Ocasión

Se vende una casa con 8 tahullas y 5 octavas de tierra, plantada de higueras y almendros.

Razón: Rafael Juan Espinosa, de la Hoya, en la última Travesía de Blas Valero.

## Actos Civiles

El pasado día 13 del presente mes falleció, a la edad de 87 años, Teresa Vicente Blasco, madre del camarada Antonio Antón Vicente.

Reciba el camarada Antón y demás familia, nuestro más sentido pésame.

\*\*\*

El día 6 del actual dejó de existir el compañero Francisco Bonere Navarro, a consecuencia de un ataque cerebral.

Acompañamos en su sentimiento a esposa, hijos y demás familia.

## ¡Ojo al Cristo!

El pasado jueves fué denunciado a la Alcaldía por el camarada Antonio Asencio Lozano, el hecho bochornoso de que, sin autorización de los padres, había sido bautizada una hijita suya en la iglesia de San Juan.

Haciéndose eco de la denuncia, el Alcalde ordenó la detención del Cura de la referida Parroquia y de las dos beatas que sirvieron de alcahuetas.

Es hora ya de que la gente de iglesia vaya dándose cuenta de que su tiránico reinado terminó y hay que respetar la conciencia de los demás así como ellos quieren que se respete la suya.

Que sirva esto de foque de atención para los curas y beatas que andan a la caza de niños para bautizar.

## Jovenes

### Para aprender en poco tiempo

A partir del 1.º de Septiembre principiarán las clases de Mecanografía y Contabilidad por partida doble, que venía efectuando la Academia situada en calle Sagasta n.º 25, que está a cargo del Perito Contable D. JAIME POMARES BROTONS.

También se darán clases de francés a cargo de la Señorita D.ª RAFAELA VICENTE POMARES, nacida en Alger en el año 1915 y domiciliada en Elche hace un mes, habiendo cursado varios estudios y siendo diplomada en Mecanografía, Taquígrafía y Francés por la Escuela Graduada de Boufarik (Alger).

Se admiten alumnos de ambos sexos. Precios módicos; no reparen, visítenla y se convencerán.

Las clases de francés principiarán el 15 del mismo mes.

## D. Baldomero Cerdá

Consultorio Mercantil

Plaza de Isabel II número 2

ALICANTE

## ¡SEA V. ELEGANTE!

Lo conseguirá llevando los sombreros de mejor calidad, marcas

PALAREA Y BUESO

esclusivas en la sombrerería

CAMPELLO

PARA COMPRAR BARATO, EN ESTA CASA

## Bien venido

Hemos tenido la satisfacción de saludar, en compañía de su esposa, a nuestro querido camarada el joven socialista ilicitano Vicente Valero Sansano, que reside en Beziers (Francia).

Deseamos al amigo Valero una grata estancia en su pueblo natal, en donde sabe conserva amigos que le aprecian fraternalmente.

## Sociedad de Camareros

Hoy domingo, a las 12 y media de su noche Junta general ordinaria.

## Oferta Especial

Durante el presente mes y como propaganda, remitiremos los libros que se indican, con el nombre de los autores correspondientes y precio de los mismos:

En plena dictadura bolchevista, por Lokerman, 2'50 ptas.

En el reino de los rojos, por Volski, 2'50.

El régimen sovietista, por Vichmark, 2'00.

Exhortaciones, por Pablo Iglesias, 0'50.

Impresiones de la huelga general de Barcelona, 1'50.

Almanaque de «El Socialista» de 1930, 1'50.

Para tener opción a este lote, deberá acompañarnos el recorte de este anuncio y una peseta cincuenta céntimos que puede remitir por giro postal o por sellos de correo.

La correspondencia a Félix Galán, Administrador de EL SOCIALISTA, Carranza, 20, Madrid.

## Tintorería Quitamanchas

## LÓPEZ

Colores a la muestra - Negros para lutos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojan las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Rntes Salvador)

ELCHE

## BLASCO

SASTRE

Castelar mín. 10, 1.º

Imp. Moderna. - Elche



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjer, trimestre	2'50

# EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

## CARTA ABIERTA

### Para el señor cura de San Juan

Sr. D. Antonio Soria Gabaldón  
Presente

Muy Sr. mio: Quizá sea un poco pedantesca mi presunción, pero en mi ferviente deseo de puntualizar los términos y de esclarecer los hechos del motivo que anima esta carta, no dudo en salir del anónimo vulgar en que me precipita la humilde condición de mi procedencia para llegar hasta V. Yo, con el pesado lastre de mi ignorancia huérfana de todo apoyo académico: V., ilustre señor, encaramado en el pedestal glorioso de su sapiencia, ¿qué tiene de extraño que a través de estas líneas asomen puntos, que mal pueden ser tildados de conceptos, que tengan la virtud, mal hallada virtud, de provocar en V. un cosmo de sutiles reflexiones al final de las cuales surja el tan manido «Perdónalos, señor»...?

Pero yo, anticipándome al perdón que me habeis de conceder como consecuencia de mi osadía, lo agradezco y lo refuto innecesario. Porque si vos, señor, sois feliz en vuestra ciencia, yo no lo soy menos en mi ignorancia que me permite, entre otras cosas, el vivir alegre y confiado redimido de vuestra tutela.

Yo, en estos momentos, no soy ni más ni menos, que un hombre que se vé de pronto sorprendido por un brusco movimiento del carro matado de la vida, que le obliga a percatarse de las incidencias desagradables del destino, para que procure no abandonarse demasiado en brazos de la confianza porque, a lo mejor, hay en cada curva del camino un traidor dispuesto a vendernos, a manciarnos, a romper en tantos pedazos nuestra vida que no valga ya toda nuestra entereza y todo nuestro temple para enmendarla. En estos momentos, no es que sufra un descalabro del que sea preciso toda una existencia para repararlo, pero sí he recibido un duro golpe que ha de arrastrar mi alma a largas consecuencias, tal vez a la estela sentimental de un recuerdo harto doloroso.

Que en la inquietud ininterrumpida del trabajador, tuve la alegría de sentirme un poco feliz al presentir la proximidad del hijo que viene, con su inocencia y con su encanto, a iluminar las profundas tenebrosidades de un hogar que vive la zozobra de no saber como será el mañana. Sí, al sentir como palpita en las entrañas de mi compañera aquel hijo de mi amor hoy, pero del que pretendo hacer un hijo de mi espíritu mañana, al ver como se movía aquel fruto de la especie fui feliz, felicidad que se aumentó al recibirlo en mis brazos, después de un parto normal en el que se vieron colmadas todas mis pretensiones y se vieron satisfechos todos mis deseos. Pero ¡ah, señor! ¡cuán poco dura la alegría en el hogar del pobre! En mi hijo, en el que yo anhelaba ver cum-

plidos todos los goces, todas las alegrías y todas las libertades de que yo me vi privado, ese hijo que yo creía poder hacer conforme a los sentimientos de mi espíritu que yo he libertado haciéndolo surgir, como Ave Fénix, de entre las ruinas de una sociedad que perece, encauzándolo hacia otros horizontes de libertad y de bondad infinita, en ese hijo en el que yo adivinaba, por virtud de mi esfuerzo, otro destino diferente al que a su padre ha animado, he sufrido yo la más dura ofensa que se me pudiese infligir. En él, tierra inconsciente, se me ha vejado, se me ha humillado y la bofetada de la ignominia ha sonado con repercusiones funestas en mi alma.

Todas mis concepciones, todas mis esperanzas y todos mis vaticinios sobre el porvenir y sobre la formación moral de mi hijo han sido rotas, han sido vilmente asesinadas y V., señor ilustre, ha sido el flagelador encanallado de lo que es carne de mi espíritu. Ya desde la cuna seguirá a mi hijo el estigma de una religión, de un dogma que ustedes han escarnecido y del que se sirven como arma innoble para atacar el espíritu liberal de todo hombre que ansa para la humanidad horizontes mejores, días de paz y de concordia que ustedes no le han podido deparar con veinte siglos de cristianismo deformado.

Amparados en el misterio mas indignante, mi hijo ha recibido las aguas bautismales ¡Oh señor ministro de Dios! ¿Pero no sentís repulsión hacia unos principios impuestos a quien por su edad es insensible para medir la trascendencia de ellos? ¿No llegais en vuestro afán proselitista a reflexionar que si a ese ser, a quien pretendéis castrar espiritualmente, se le enseña toda la verdad de la obra del cristianismo, todos los crímenes del cristianismo, todo el egoísmo dominador de la iglesia y en su alma se logra despertar la repulsión que esa obra y esa historia merecen, tendreis un rebelde, un fugitivo de vuestras instituciones tanto más irconciliable cuanto más les impusieseis la obligada doblez de vuestros siervos?

¡Ah señor! Yo bien sé la inutilidad de nuestro gesto ante la realidad del hecho consumado. Yo bien sé que todo vuestro poder y toda vuestra influencia puesto en enmendarlo, no lograrían remediar el mal causado, pero sabed que en todas las desgracias hay un consuelo que es el lenitivo que nos buscamos para remediar en parte la magnitud de la pena. Y en este caso mio no puede faltar. Gentes acuciadas por su incultración os ayudaron a colocar bajo la influencia de vuestro dogma a una hija mia. Bien se vé que lo hecho no admite rectificación, pero si admite que yo os lance mi condena como un apóstrofe san-

## A los socios de Circulo Obrero

¿Recordais lo que en tiempos fué el saloncito de lectura de Circulo Obrero?

*Había una animación fervorosa por saber e ilustrarse; siempre estaba dicho salón repleto de lectores; en aquel tiempo progresó la clase obrera de una manera halagadora; son pruebas de estos progresos la generación de los hombres que tienen hoy mas de cuarenta años. Y hay que tener en cuenta que entonces la cultura era mas difícil de adquirir que hoy, pues en estos tiempos con las ocho horas de trabajo el obrero tiene condiciones especiales a aquel entonces; cuando la jornada de trabajo era de doce y dieciseis horas.*

*Las actuales condiciones son favorables para que el obrero se ilustre y capacite para la dirección del movimiento social presente, donde la fuerza bruta, tiene que dejar paso a la fuerza científica y económica que es la base fundamental para poder vivir todos bien.*

*Y para esto es necesario que el Circulo Obrero tenga un local para lectura en condiciones para que los obreros que cobijan este centro puedan estudiar las obras que contiene la biblioteca, y que hoy no hay medios ni condiciones para poder dedicarse a este recreo espiritual.*

*¿Hay medios y condiciones para que esto se realice, sino en la amplitud como corresponde a tan gran número de asociados, por lo menos para cubrir una necesidad que no tiene espera? Si lo hay, en el local que hacía las veces de taquilla puede instalarse el saloncito de lectura en condiciones inmejorables.*

*Tengan presente todos los compañeros que integra la Casa del Pueblo, que es vergonzoso que quien nos visite, después de admirar los salones y el Teatro, dirá: magnífica casa para albergar a los obreros, pero le falta la base fundamental para el sostenimiento y prosperidad de la sociedad humana; la cultura que se aprende en las bibliotecas y en las escuelas.*

PASCUAL ROMÁN

### Obreros: Leed y propagad EL SOCIALISTA

griento y que también me apreste con toda mi alma a encender en el espíritu de mi hija las luces de la ciencia, lejos de esos templos donde toda vanidad halla asiento y donde toda verdad, por ser verdad, es amordazada, ahogada, asesinada, como asesinasteis a Rizal, a Bruno, a Campanella a Galileo y a tantos otros hombres que fueron la esencia de la Humanidad.

Queda de Vd. atento y S. S.

Antonio Ascencio Lozano  
Elche 15 Septiembre de 1932.

## CONSIDERACIONES

### Pobre Juan, donde has caído

Necesitaba el periódico defensor de los patronos mas desconsiderados para con la clase trabajadora, algo que formara el complemento del ataque general que estaban fabricando contra los hombres y colectividades de la Casa del Pueblo y lo hallaron al presentarse el inocente Juan, hambriento de que sus cuartillas vieran la luz pública.

Cuando le participarian a Neronece, de que un socialista había depositado en cartera un artículo en el que se intentaba desmembrar a un individuo del Sindicato, con el que forzosamente tiene que soñar y que acabará por salirle hasta en su plato de sopa, seguramente exclamaría: ¡Vamos bien, aquello se descomponel! Esto, unido a la trama que yo me he inventado señalando con dañina intención cierta conciliación entre nosotros y algunos elementos de los que pesan en la organización obrera, tiene que darnos excelentes resultados, pues si estos señores han estado de acuerdo conmigo, apreciando como mal planteado el hecho de declararme la huelga, ahora cuando se define el que se desgañitaba por los campos en plena dictadura, sin miedo a los rigores de las autoridades de aquellas fechas, preparándome el acta de concejal, le van a poner verde. Estoy seguro, segurísimo que nuestro número de esta semana, origina una descomposición en aquella maldita casa y ya sabéis que cuando os dice una cosa el valor mas positivo de vuestro Radicalismo y Socialismo jamás se equivoca. Vosotros me conocéis perfectamente y por lo tanto sabéis que a mi no me puede molestar la unión de los explotados, porque hago con ellos lo que me dá la gana, pago a como quiero a planteras, cinierras, maguinistas, etc., etc., y si algunas se me rebelan ya conocéis también mi procedimiento, el cual lo están haciendo suyo, fabricantes de mas envergadura industrial que yo; hasta tal extremo usan de mis procedimientos que tengo noticias de que mi amigo, Vicente Serrano, ya se niega a pagar el diez por ciento a sus obreras de la Sección Singer así que si esta conducta mia cunde entre mis compañeros, muy pronto se verán los trabajadores sin contratos que regulen la mano de obra, y entonces veré cumplidos mis deseos, realizada mi obra y satisfecha mi ambición que no es otra que hacer honor a mis patronos antepasados. ¿Qué hacían aquellos? maltratar, quedarse con gran parte de los salarios de sus obreros y si eran mujeres inductas, invitarlas a que cayeran o se entregaran en brazos de la prostitución, pues yo no he de ser menos, ya que desde que tengo uso de razón no he tenido mas afán que seguir las huellas de los patronos que formaron época por su desconsideración hacia la plebe proletaria; yo también formaré

época demostrando que aquí quedo de tal palo, tal astilla.

¿Se despegas esta definición mia a lo que debiera ser en realidad, de acuerdo con lo que me dice un hijo del pueblo, al que aun no puedo considerar que está de acuerdo con los de la pared de enfrente? Pues no tengo necesidad de definirme de otra forma, porque el pueblo de Juan, me conoce a mi, tanto como a los que han dispensado, acariaciado y explotado sus inocentes cuartillas, las cuales han visto la luz pública, por la conveniencia que ello significaba para el patrono de su tiempo; siga, siga Juanito escribiendo artilucios de esa naturaleza; que hiltave en su mente joven; conceptos que no he sabido escuchar ni mucho menos apreciar y que los pase luego a las cuartillas sin abrigar incertidumbre de si se le quedarán o no en cartera; una vez escritas, suba la cuejta de Santa Ana, y al final le llamará la atención un enorme cartel que dice:

CASA 26 DE JULIO

Esta casa solitaria, nido de bondad y amor, en esos dias alberga un positivo valor, que no quiere pagar horas llamadas extraordinarias, que aquellas entachadoras, yo no son de aquí operarias.

Entre el artilucista en la casa que ostenta esta famosa inscripción, donde se le dispensará un cariñoso recibimiento y el del 26 de Julio, se hará entrega de las cuartillas; no debe preocuparse el literato, de que la semana esté en sus últimos dias, aunque sea sábado al día siguiente podrá tener la satisfacción de leer su seudónimo en las columnas del semanario que mas amos ha tenido, pues si hubiera cambiado de nombre como de duenos, a estas horas nos seria difícil recordarlos todos. Por eso nos ha choceado tanto aquello de que están alerta para defender los valores positivos; eso no es nuevo, señores: defender la política, de conveniencia y los intereses de los patronos mas perversos, mas infames, mas inhumanos fué siempre la especialidad, de los que dicen estar alerta para defender a él, no ya por ser un valor positivo, sino por ser el amo actual.

JAIME AGULLÓ

Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Elche

Según nos comunica en atento saludo el Secretario de este Instituto, los exámenes de la actual convocatoria de Septiembre principiarán el día 22 a las 8'30 de la mañana los de ingreso y en los dias sucesivos los de asignaturas.